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Э
та неделя, вероятно, запом-
нится как одна из самых 
драматичных в истории 

неф тяного комплекса планеты за 
последние полвека. Спотовая сто-
имость добываемой в США слан-
цевой нефти снижалась до отри-
цательных величин: продавцы го-
товы были доплачивать покупа-
телям за черное золото, которое 
уже негде хранить. Следом за аме-
риканской WTI падали до абсо-
лютно неприемлемого уровня 

цены на североморскую Brent и 
российскую Urals. Между тем ру-
ководители отечественных ком-
паний ТЭК с тяжелым сердцем го-
товятся к резкому сокращению 
добычи с 1 мая в рамках договора 
РФ со странами ОПЕК.

Коллапс спровоцирован коро-
навирусом. На автомобильных и 
воздушных трассах пусто. В ряде 
городов УрФО потребление бен-
зина сократилось до 70 процен-
тов. Один из крупнейших регио-
нальных аэропортов — тюмен-
ское Рощино — принимает в апре-

ле вдесятеро меньше пассажи-
ров, чем обычно, работает по гра-
фику сельского автовокзала: с 
6 утра до 7 вечера. Нефтяные про-
мыслы, обеспечивавшие трилли-
онные поступления в казну, се-
годня едва не убыточны.

Напомним, свыше половины 
добычи в РФ обеспечивают Югра, 
Ямал и Тюменская область, на 
территории которых большая 
часть залежей относится к труд-
ноизвлекаемым. Хотя средняя се-
бестоимость добычи в Западной 
Сибири несравнимо меньше, чем 
где-нибудь в Техасе, но с учетом 
текущих и долгосрочных капи-
тальных расходов, трат на транс-
портировку конечная цена воз-
растает в несколько раз. Рыноч-
ная стоимость Urals с 15 марта по 
14 апреля, по информации мин-
фина, составила 19 долларов за 
баррель. Опускалась даже до 
10-ти. Между тем бюджет РФ и 
главных нефтяных регионов верс-
тались исходя из расчета 60 дол-
ларов за «бочку». Вероятно, рас-
ходы придется урезать.

Правительства субъектов тю-
менской «матрешки» пока не го-
товы раскладывать карты сек-
вестра — надеются, что во второй 

половине года ситуация выпра-
вится. Губернатор Югры Наталья 
Комарова (правда, еще до послед-
них потрясений на рынке) выра-
жала уверенность в ударопрочнос-
ти окружного бюджета, имеюще-
го 53 миллиарда рублей перехо-
дящих остатков. Единственный 
углеводородный продукт, кото-
рый по-прежнему обеспечивает 
твердые поступления в казну — 
бензин, поскольку в его стоимос-
ти доля налогов превышает 
60 процентов. Но продажи ГСМ 
рухнули, оптовики торгуют ими 
себе в убыток, а перерабатываю-
щие заводы опасаются банкрот-
ства и просят о господдержке.

Россия обязалась в два пред-
стоящих месяца сократить объем 
добычи на 2,5 миллиона баррелей 
в сутки. Чуть ли не на четверть 
меньше февральского уровня, 
беспрецедентно крутая горка. 
Неф тегазодобывающие компа-
нии должны пропорционально 
снизить добычу, больше всех сми-
нусуют объемы киты отрасли — 
«Роснефть» и «Лукойл». Крайне 
болезненный для них вопрос: ка-
ким образом и где притормажи-
вать либо замораживать произ-
водственный процесс? В Саудов-

ской Аравии, США приостановка 
работы почти безболезненна тех-
нологически и сравнительно де-
шева. А вот в Западной Сибири, 
где самотеком нефть, за редким 
исключением, давно не идет, кон-
сервация каждой скважины мало 
того что обойдется в копеечку, 
она рискованна — возобновить до-
бычу будет крайне сложно. По 
словам известного аналитика 
топливно-энергетического рын-
ка Михаила Крутихина, при сред-
ней суточной производительнос-
ти скважины в 9,5 тонны придет-
ся, возможно, зацементировать 
десятки тысяч таких объектов.

Отраслевые игроки, считай, в 
цугцванге, и иного выхода нет, 
кроме падения. По мнению главы 
«Газпром нефти» Александра Дю-
кова, второй квартал будет край-
не сложным, летом активность 
бизнеса пойдет по нарастающей, 
осенью спрос на нефть может до-
стичь докризисного уровня, и к 
концу года цена поднимется, ве-
роятно, до желанных 40—45 дол-
ларов за баррель. Государство 
обещает подставить нефтяникам 
плечо. В первую очередь им сни-
зят экспортную пошлину — сразу 
в 7,6 раза. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Н
акануне посевной 
уральские сельхоз-
предприятия, а осо-
б е н н о  ф е р м е р ы 
столкнулись с кри-
тической нехват-
кой механизаторов. 
В одном из неболь-
ших хозяйств Бело-

ярского района, куда мы позво-
нили, эта проблема в нынешнем 
году очень остра. «Речь идет не 
просто о сокращении площади 
посевов, а о том, сможем ли мы 
вообще начать весенне-полевые 
работы. Шесть тракторов гото-
вы, но управлять ими некому!» 
— с надрывом говорила в трубку 
представитель хозяйства.

Заграница не поможет
О кадровой проблеме на селе 

известно не первый год, но до 
сих пор нехватку трудовых ре-
сурсов перекрывал миграцион-
ный поток. В пиковые сезоны — 
на посевную и уборочную — 
большинство хозяйств нанима-
ло гастарбайтеров. Одни искали 
квалифицированных механиза-
торов, другие ограничивались 
разнорабочими. Нынешняя си-

туация с пандемией COVID-19, 
когда граница на замке, обо-
стрила кадровый голод. В худ-
шем положении оказались не-
большие хозяйства, где штат по-
стоянных сотрудников невелик 
и ставка делалась на дешевую 
иностранную рабочую силу.

— Обычно мы в миграционной 
службе оформляли патенты для 
приезжих из Таджикистана и 
Узбекистана. Они хотя и работали 
сезонно, но среди вахтовиков 
были профессионалы, которым 
можно доверить дорогостоящую 
технику. А оплата труда ниже, чем 
у земляков. Ждали их и нынче, но 
границы закрыли, — пояснила  
«РГ» Нина Закирова, бухгалтер 
хозяйства «Роза».

Для проведения весенне-
полевых работ предприятию, вы-
ращивающему овощи и карто-

фель, требуется шесть механиза-
торов, а вот на уборочную — не 
менее 150 человек. Погрузка-
разгрузка, уборка, сортировка... 
Все это квалификации не требует 
никакой, но каждые рабочие руки 
в сезон — на вес золота.

В надежде, что приезжие рабо-
чие появятся хотя бы к осени, 
сельские предприниматели, по 
их словам, направили письмо в 
региональное министерство АПК 
и продовольствия и миграцион-
ную службу и сейчас живут на-
деждой.

Проблема, кстати, не только 
российская. В Европе уже заяви-
ли, что под угрозой сбор урожая 
ранних овощей. Германия, к при-
меру, ежегодно привлекала 
300 тысяч работников из Польши 
и Румынии. Сейчас редис и клуб-
нику убирать некому, и фермер-

ские союзы призывают мобили-
зовать собственные ресурсы.

Недосчитались по патентам
Точную цифру, сколько ино-

странных рабочих трудилось в 
сезон на уральских полях, нам 
узнать не удалось. Большая часть 
этого рынка трудовых ресурсов 
теневая. Редкое предприятие 
оформляло квоты через ФМС. В 
основном рассчитывали на мо-
бильные бригады гастарбайте-
ров. Для оценки кадровой дыры 
эксперты предлагают исходить 
из расчета, что на селе работало 
примерно 7 процентов приехав-
ших на территорию региона тру-
довых мигрантов. В Свердлов-
ской области за 10 месяцев про-
шлого года официально — с разре-
шениями и патентами — зараба-
тывали на жизнь более 36,8 тыся-
чи иностранных граждан. Если 
следовать формуле, то в АПК тру-
дилось более 2,5 тысячи из них.

Сейчас каждое крестьянское 
хозяйство ищет свой способ лата-
ния этой дыры. Самый простой — 
сократить площади посевов, что-
бы не оставить в земле урожай, 
если не хватит собственных сил. 
Такой сценарий, по мнению реги-
ональных властей, самый беспер-
спективный и нежелательный.

— Из-за коронавируса эконо-
мическая ситуация и так напря-
женная, поэтому необходимо вы-
растить и убрать максимум. Уро-
жай будет востребован. При не-
обходимости поможем, — заверил 
корреспондента «РГ» Дмитрий 
Лаптев, начальник отдела по ра-
боте с фермерами свердловского 
министерства агропромышлен-
ного комплекса и продоволь-
ствия.

Свой — чужой
Молодой фермер из Богдано-

вичского района Денис Куликов-
ский еще в январе, когда корона-
вирус покатился по миру, заду-
мался, а не уменьшить ли пло-
щадь посевов картофеля? В хо-
зяйстве рук всего ничего, в горя-
чий сезон нанимали рабочих у 
полулегальных компаний, что 
разъезжали по районам. Но по 
условиям полученного гранта со-
кращать посевы фермер не имеет 
права, поэтому мысли такие от-
бросил и сделал ход железным ко-
нем: в феврале Денис с парой зна-
комых пошел на курсы 
трактористов, получил 
водительские права.

АПК Уральские сельхозпредприятия экстренно ищут 
механизаторов для посевных работ

Конь железный 
застоялся
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ОФИЦИАЛЬНО

Министерство имущества Че-
лябинской области утвердило 
условия размещения времен-
ных объектов для осуществле-
ния коммерческой деятельнос-
ти, для которых не требуется 
разрешение на строительство. 
Речь идет об объектах, предна-
значенных для организации об-
служивания зон отдыха, пла-
тежных терминалах, а также за-
рядных станциях для электро-
транспорта.

ЦИФРЫ

На 4 процента увеличилась чис-
ленность населения Тюменской 
области в 2017—2019 годах. Это 
четвертый результат по РФ. При-
рост преимущественно обеспе-
чен миграционным притоком.

559,7 тонны рыбы выловили за 
первые три месяца 2020 года в 
Курганской области, что на 
147,5 тонны больше, чем годом 
ранее. Больше всего улов кара-
ся — 454 тонны.

3,78 миллиарда рублей плани-
руют потратить муниципалите-
ты Югры на подготовку к 
осенне-зимнему периоду 
2020—2021 годов.

Почти на 19 процентов увели-
чился в первом квартале ввод 
жилья в Свердловской области 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. В январе—
марте 2020 года в регионе сдано 
397,2 тысячи квадратных мет-
ров, из них 62 процента прихо-
дится на индивидуальные жилые 
дома.

Свыше 198 миллионов рублей 
субсидий на племенное живот-
новодство и развитие северного 
оленеводства получили сельхоз-
предприятия ЯНАО из окружно-
го и федерального бюджетов.

63 новых участника вошли в 
Уральский межрегиональный 
научно-образовательный центр 
мирового уровня «Передовые 
производственные технологии и 
материалы». Среди них — про-
мышленные предприятия, вузы, 
научные организации Свердлов-
ской, Челябинской и Курганской 
областей, а также других феде-
ральных округов и Москвы.

128 видов продовольственных 
товаров, входящих в набор това-
ров и услуг, на основании кото-
рого рассчитывается индекс по-
требительских цен, подорожали 
в Курганской области в первом 
квартале в среднем на 2,8 про-
цента по сравнению с прошлым 
годом. Наибольший прирост цен 
отмечен на овощи (35,5 процен-
та), сахар (12,5), фрукты (8), 
муку (6,9).

18 195 рублей составит макси-
мальный размер пособия по без-
работице, на который могут рас-
считывать жители Ямала, остав-
шиеся без работы после 1 марта 
2020 года, в течение второго 
квартала 2020 года.

Бренды 
на карантикулах
Как меняются 
маркетинговые стратегии 
в условиях ограничений
Страница 12

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

Покупатель 
меняет привычки
 Сервис доставки активно 
развивается лишь 
в крупных городах
Страница 12
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Пандемия как панацея
Работа на удаленке ускорила 
переход к информационному 
обществу и избавила 
от волокиты
Страница 10

На Среднем Урале 
выдали первую ипотеку 
под 6,5 процента 
годовых

Александр Новак, министр 
энергетики РФ:

— Мы обсудили с руководителями 
компаний текущую ситуацию на 
рынке, а также те решения, кото-
рые приняты в рамках соглашения 
ОПЕК+. Они поддержали его пара-
метры и считают, что необходимо 
в ближайшие два месяца принять 
радикальные меры по балансиров-
ке рынка. В общей сложности со-
кращение мировой добычи в мае—
июне может составить от 15 до 
20 миллионов баррелей в сутки. 
Важно, чтобы все страны прояви-
ли солидарную позицию по мерам 
стабилизации ситуации на нефтя-
ных рынках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Для оценки кадровой дыры предлагают 

исходить из расчета, что на селе работало 

примерно 7 процентов приехавших 

в регион трудовых мигрантов
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Раньше главной проблемой 

хозяйств была нехватка техники, 

теперь — дефицит механизаторов.
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ТЕМА НЕДЕЛИ Нефтяники готовятся почти на четверть сократить добычу

Лучше меньше, да дороже
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В Кургане составили 
рейтинг УК
Государственная жилищная инспекция (ГЖИ) Курган-
ской области обнародовала рейтинг действующих в 
областном центре 44 управляющих компаний (УК) за 
первый квартал. В числе лучших оказались 23 УК, в 
красной зоне — две. При оценке их деятельности учи-
тывались жалобы собственников жилья, результаты 
проверок надзорных органов, долги за коммунальные 
услуги, содержание придомовой территории и ряд 
других критериев. Как пояснил начальник ГЖИ Влади-
мир Чупахин, рейтинг не предполагает ни штрафных 
санкций, ни поощрений. Он нужен для того, чтобы жи-
тели города задумывались, какую компанию выбрать 
для обслуживания своего дома. Кроме того, оценка 
должна мотивировать сами УК работать лучше.

Моногорода Урала 
предложили свои меры 
борьбы с коронавирусом
Фонд развития моногородов провел онлайн-совещание, 
на котором обсудили экономическую ситуацию в горо-
дах с монопрофильной экономикой и дополнительные 
меры поддержки бизнеса в таких муниципалитетах. 
Уральцы, в частности, считают важным выделить субси-
дии на выплату зарплат сотрудникам предприятий, рабо-
тающих в самых уязвимых сферах экономики, а также 
поддержать градообразующие предприятия.  Предложе-
ния будут направлены в Минэкономразвития России. 
Сами моногорода также приняли ряд мер поддержки, в 
частности, до конца года освободили бизнес от платы за 
аренду муниципального имущества, а также помогли пе-
репрофилировать ряд производств на выпуск необходи-
мой в период пандемии продукции: индивидуальных 
средств защиты, дезинфицирующих растворов и т.д.

Северный аэропорт 
будет не узнать
Главгосэкспертиза утвердила проектную документацию 
по реконструкции аэропорта Нового Уренгоя. Проект 
предусматривает строительство нового пассажирского 
терминала для увеличения пропускной способности до 
840 человек в час, комплекса автономного энергоснаб-
жения, большого паркинга, пешеходно-рекреационной 
зоны. Архитектурным стилем автовокзал будет рази-
тельно отличаться от всех, существующих в стране.

Тюмень обретет 
второе «кольцо»
Правительство Тюменской области приступает к стро-
ительству второго автотранспортного кольца вокруг 
регионального центра. Объявлен конкурс на инженер-
ные изыскания и разработку проектной документации 
прокладки юго-западного участка шоссе. Он свяжет 
федеральные трассы, соединяющие Тюмень с Екате-
ринбургом, Омском и Курганом. Начальная стоимость 
работ, которые должны завершиться не позднее 
сентяб ря 2022 года, оценена в 165,2 миллиона рублей.

Заполярную экспедицию 
готовят в Сети
На этой неделе завершается дистанционная образова-
тельная программа по экологической и волонтерской 
деятельности в условиях Крайнего Севера. Ее прово-
дит общественная организация «Зеленая Арктика» для 
формирования отряда из 35 добровольцев, который 
отправится в экологическую экспедицию в Заполярье. 
В программе участвуют 140 человек в возрасте от 
20 до 40 лет из России, Израиля, Белоруссии, Болга-
рии, Армении, Польши, Казахстана и Кыргызстана. 
Среди лекторов — ведущий научный сотрудник секто-
ра охраны окружающей среды Научного центра изуче-
ния Арктики Евгения Моргун из Салехарда, известный 
эколог-активист из Тюмени Дмитрий Велижанин.
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Ольга Штейн, 

Свердловская область

Э
кстремальные усло-
вия тотальной дис-
танционки и само-
изоляции неожидан-
но открыли новые ре-
сурсы взаимоотноше-
ний между государ-
ством и обществом. 
Как оказалось, мно-

гие вопросы можно решать гораз-
до быстрее и эффективнее. Те-
перь нас ждут исключительно по 
записи в четко обозначенное вре-
мя, а где-то вообще готовы ре-
шать вопросы удаленно — по Ин-
тернету или телефону.

Заведующий кафедрой теории 
и социологии управления УИУ 
РАНХиГС Александр Ваторопин 
объясняет: переход к информа-
ционному обществу — процесс не 
одномоментный, а постепенный. 

— До определенного времени 
многие вещи просто в голову не 
приходили, — говорит доктор со-
циологических наук. — Вспомни-
те, как развивался сервис госус-
луг: новые появлялись в соответ-
ствии с запросом общества. К 
тому же нужно было обеспечить 
организации оборудованием, 
провести быстрый Интернет — 
это процесс долгий и затратный. 
Вероятно, раньше какие-то пере-
мены были невозможны в силу 
экономических причин.

Сами чиновники утверждают, 
что их подходы не изменились. 
Официальные структуры, как и 
раньше, работают в русле ФЗ «Об 
организации предоставления го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг», который преду-
сматривает и дистанционный 
способ обращения, и электрон-
ный документооборот между ве-
домствами. Но из-за эпидемиоло-
гических ограничений число 
граждан, которые лично прихо-
дят в госучреждение, резко сни-
зилось, а количество обращений 
за услугами в электронном виде 
значительно возросло.

— То есть пандемия не столько 
стимулировала органы власти к 
новому режиму работы, сколько 
заставила использовать уже су-
ществующие механизмы. Элект-
ронные услуги можно было полу-
чить в самых разных сферах и 
раньше, просто сейчас в полной 
мере раскрылись их возможно-
сти, стала очевидна польза в усло-

виях борьбы с инфекцией, — под-
черкивает глава департамента 
информатизации и связи Сверд-
ловской области Юрий Гущин.

Примечательно, что дополни-
тельных вложений в расширение 
функционала того же портала 
гос услуг не требуется, по край-
ней мере, пока: все базовые воз-
можности обеспечиваются суще-
ствующими механизмами, и 
весьма неплохо.

Нормативная база, отмечает 
глава ведомства, тоже постепен-
но дорабатывается. Сейчас ак-
цент делается на совершенство-
вании административных регла-
ментов предоставления госус-
луг — идет их подстройка под нуж-
ды заявителей, требования зако-
нодательства и новые возможно-

сти портала госуслуг, МФЦ. В ито-
ге снимаются лишние барьеры и 
сокращаются сроки.

Еще на повестке дня — расши-
рение перечня услуг и сервисов. 
Упор делают на реализацию ре-
естровой модели, когда результа-
том становится не бумажный до-
кумент, а запись в электронной 
базе. Другие направления: про-
активность (услуги, которые ав-
томатически оказываются госу-
дарством гражданину без подачи 
им заявления), экстерриториаль-
ность, многоканальность.

— Мы получили стимул для 
дальнейшей информатизации, — 
рассуждает Александр Ваторо-
пин. — При всем негативе, кото-
рый несет коронавирус, это, по-
жалуй, очень позитивный мо-

мент. Кстати, у китайцев есть два 
иероглифа для понятия «кризис»: 
один означает «все плохо», а вто-
рой — «быстрое развитие».

Однако сохранится ли эта тен-
денция, когда опасность останет-
ся в прошлом? Ведь привычка к 
волоките формировалась веками. 
Эксперты считают, что это в боль-
шей степени зависит от граждан, 
чем от чиновников.

— Мы, как и многие другие 
учреждения, остановили прием 
населения, обращения принима-
ем через сайт или по телефонам. 
Сложно сказать, как будет потом, 
— рассуждает замруководителя 
Госинспекции труда в Свердлов-
ской области Михаил Балакин. — 
Возможно, люди оценят легкость 
дистанционных обращений. Если 
граждане решат, что так лучше, 
значит, так и будет. А кто-то про-
должит ходить на прием: некото-
рым ведь нужно не столько полу-
чить услугу, сколько поговорить.

— Я уверен, что и представите-
ли госструктур, и заявители сде-
лают выводы. Органы власти про-
ведут работу по устранению не-
поладок или даже апгрейд систем 

для обновления и совершенство-
вания процессов. Надеюсь, что 
граждане также оценят преиму-
щества и удобство пользования 
единым порталом госуслуг, — го-
ворит Юрий Гущин.

В будущем процесс внедрения 
цифрового взаимодействия не 
остановится, хотя будет не таким 
энергичным, предполагает Алек-
сандр Ваторопин.

— Сегодня многие вещи дела-
ются непродуманно: решения 
принимаются на бешеной скорос-
ти, потом некоторые придется от-
менять. Тем не менее мы получи-
ли толчок к развитию, а инерция 
сохранится, — уверен ученый. — 
Думаю, нас ждет довольно долгий 
период конкуренции между дис-
тантными формами общения и 
непосредственными. И не факт, 
что первые победят. Здорово, 
если благодаря технологиям 
жизнь станет проще и удобнее. 
Но не стоит противопоставлять 
одно другому, пусть дополняют 
друг друга. •

Эксперты уже проводят 
аналогию с ситуацией, 
в которой Россия оказа-

лась после введения санкций. 
Только если в 2014-м сделали 
ставку на импортозамещение то-
варов, то сейчас придется экст-
ренно искать и готовить про-
фессионалов-аграриев.

— Для посевной мне необходи-
мо десять трактористов. С тру-
дом пятерых нашел в ближайших 
селах и уговорил поработать. Все 
уже пенсионеры, молодых спе-
циалистов нет. Молодые предпо-
читают ездить в город и работать 
там охранниками, — обрисовал 
положение генеральный дирек-
тор агрофирмы «Шепилово» 
Эдуард Антипенко.

На сайте вакансий я на прош-
лой неделе насчитала не менее 
60 запросов на трактористов из 
разных сельхозпредприятий ре-
гиона. Специалистов ищут не 
только фермеры, но и крупные 
агропредприятия.

— У нас, конечно, штат меха-
низаторов, но на пиковые сезо-
ны всегда ищем дополнительные 
резервы, — пояснили в отделе 
кад ров одного из крупнейших в 
Богдановичском районе СПК 
«Искра». — Охотно откликаются 
специалисты из других районов. 
Секрета особого нет: зарплату и 
премиальные платим хорошие.

В Министерстве сельского хо-
зяйства РФ признают: сельхоз-
производителям надо морально 
готовиться к тому, что в ситуации 
дефицита кадров их стоимость 
будет расти. Если сейчас средняя 
зарплата механизатора на Урале 
около 15 тысяч рублей в месяц, 
то с повышением востребованно-
сти специалистов сумма может и 
удвоиться. Это неизбежно ска-
жется на себестоимости выра-
щенного урожая и в итоге на цене 
продуктов в магазинах.

Кстати, почувствовать перс-
пективные изменения смогут 
даже студенты. На прошлой не-
деле после селекторного совеща-
ния с регионами в ведомстве 
было принято решение искать 
дополнительный кадровый ре-
зерв. В частности, подключить к 
сельхозработам не менее 11 ты-
сяч студентов аграрных техни-
кумов и вузов, а при необходи-
мости даже спецконтингент 
ГУФСИН.

— Мы уже получили указания, 
и ребята готовы выводить трак-
торы в поля. Права на управле-
ние сложной сельхозтехникой в 
середине курса обучения полу-
чают все студенты инженерных 
факультетов. У вуза есть свое 
учебное хозяйство — более 
260 гектаров, где сейчас тоже ве-
дется подготовка к посевной. Го-
товы сотрудничать и с хозяй-
ствами, у которых возникнут 
проблемы, — заверила «РГ» 
пресс-секретарь Уральского го-
сударственного аграрного уни-
верситета Юлия Филимонова. •

Хозяйствам надо 
морально 
готовиться к тому, 
что в ситуации 
дефицита кадров 
их стоимость 
будет расти

А К Ц Е Н Т

Нас ждет конкуренция между дистантными 

формами общения и непосредственными. 

И не факт, что первые победят

НАУЧИТЬ ЗАДАВАТЬ 
ВОПРОСЫ
Если раньше мы были уверены в том, что наука является 
объективным критерием оценки любых процессов, то се-
годня, в эпоху постмодернизма, общество осознало: это 
не обязательно так. И, отслеживая судьбу наших выпуск-
ников, мы замечаем, что нередко ребята с синдромом от-
личника — те, кого научили только учиться, — «застрева-
ют» в жизненных перипетиях. А добиваются успеха 
люди, умеющие работать вместе и готовые проходить че-
рез жизненные испытания. И это не имеет отношения к 
баллам ЕГЭ. Ответ готовит следующая за постмодерниз-
мом эпоха.

Так чему же должна учить высшая школа?
Инженерный блок в университетской программе — 

это мощное ядро из дисциплин, изучающих вещество и 
методы его измерения, сопромат для горных инжене-
ров — святое. Мы много занимаемся новыми технология-
ми, цифровизацией, но не забываем и о физической куль-
туре, и тема духовности нам не чужда.

Если говорить терминами стратегического управле-
ния, то университет фокусируется на профильных ком-
петенциях, расширяет список стейкхолдеров и повышает 
степень осознанности собственной миссии.

В чем она состоит? На мой взгляд, важно дать студен-
там возможность развивать не только знания о работе с 
веществом, но и умения и навыки работы с людьми, ука-
зать на духовные ценности, помочь их ранжировать. Речь 
не о единственной 
линии, а о наборе 
лучших практик — 
возможности озна-
комиться хотя бы с 
основными и само-
стоятельно сделать 
выбор. Естественно, 
для этого преподава-
тели должны иметь 
определенный уро-
вень подготовки.

Например, в УГГУ 
сложились тради-
ции, связанные с 
пат риотическим 
воспитанием. Кто-то 
удивляется, что у нас 
проходят совещания 
по изучению, например, аспектов «непрерывного каза-
чьего образования». А ведь казачество как культурный 
феномен интересно тем, что сочетает несколько пози-
ций: традиции, духовные ценности и физическое воспи-
тание. Нам интересна культура, построенная на традици-
онных ценностях.

Почему мы занимаемся воспитанием? Одна из серьез-
ных проблем экономики — это пресловутый человечес-
кий фактор. Почему, оказавшись на опасном производ-
стве, человек нередко совершает необдуманные шаги, 
например  делает селфи, и погибает? На мой взгляд, это 
связано с культурой, которая основана в том числе на фи-
зических навыках, заложенных в процессе воспитания.

Недавно у нас прошел интересный семинар «Теология 
и лидерство». Там обсуждали ключевые аспекты, которы-
ми человек руководствуется в условиях неопределеннос-
ти — когда необходимо понять проблему и принять реше-
ние. В таких случаях люди просто вынуждены опериро-
вать базовыми ценностями. Например, традиционная 
китайская философия — это балансир между даосизмом и 
конфуцианством: с одной стороны, конфуцианство гово-
рит о циничной прагматике, а даосизм как крайняя сте-
пень аскетизма учит, что «дорога лишений ведет к храму 
мудрости». В разных ситуациях китаец поступает, исходя 
из базовых ценностей, тем или иным образом — у него 
всегда есть возможность выбора.

Многие работы институционалистов (представите-
лей школы экономической теории, изучающей эволю-
цию социальных институтов. — Прим. ред.) по культуре 
предпринимательства, в том числе инженерного, техно-
логического, содержат примеры того, как даже нюансы 
христианской философии закладывают разные культур-
ные ценности, определяющие в итоге, как этот предпри-
ниматель будет поступать. Например, католицизм ведет 
к коллективным формам, индивидуальное предпринима-
тельство в странах с католическими традициями разви-
вается хуже. В противовес ему другая традиционная 
хрис тианская ветка — протестантизм — поощряет инди-
видуализм. На примере Юго-Восточной Азии можно с 
удивлением обнаружить огромную разницу в развитии 
экономик в зависимости от сложившихся базовых цен-
ностей. Например, Вьетнам с середины XIX века был 
французской колонией и получил ценности, которые 
привели его к коммунистической идеологии. Чего не ска-
жешь о соседнем Таиланде, который когда-то являлся ко-
лонией Британии…

Наши практикоориентированные образовательные 
программы, реализуемые в тесном контакте с производ-
ственными предприятиями, дают фундаментальную ин-
женерную базу, соответствующую федеральным стан-
дартам. При этом факультативно студенты имеют воз-
можность погрузиться и в другие темы, в том числе проб-
лематику базовых ценностей. И это не прихоть, а очень 
серьезный вопрос производственного менеджмента, 
наивысшего уровня понимания проблем.

Поэтому мы и занимаемся этими темами, изучаем, 
например, работы декана экономического факультета 
МГУ Александра Аузана (кстати, в США их не публику-
ют). В данном случае речь идет, конечно, о преподавате-
лях. Студенты в вузе находятся в состоянии бенгальского 
огня — у них не так много времени. Но преподаватели 
должны знать, что такое воспитание: как говорил еще 
Аристотель, надо правильно задавать вопросы. Человек 
может принять или не принять какие-то ценности — его 
право. Но преподаватель — это человек, ответственный за 
тот выбор, что будет стоять перед учеником, за то, как он 
преподнесет проблему и как сформулирует вопрос, кото-
рый будет задан. •

Нюансы христиан-
ской философии 
закладывают раз-
ные культурные 
ценности, опреде-
ляющие в итоге 
культуру предпри-
нимательства

Алексей Душин,
ректор Уральского 
государственного 
горного университета

МНЕНИЕКОНЬ 
ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ЗАСТОЯЛСЯ
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Нет худа без добра: впервые на 
Урал не приехали иностранные 
рабочие, трудившиеся в пле-
ночных теплицах. К деятельнос-
ти этих полулегальных предпри-
ятий у надзорных ведомств из 
года в год возникали претензии. 
Главная — порча земель, уничто-
жение плодородного слоя, вне-
сение неимоверного количе-
ства пестицидов и химикатов 
непонятного состава.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС На Южном Урале дифференцировали меры поддержки крупных 
и малых предприятий

Лекарство требует дозировки
Евгений Китаев, 

Челябинская область 

В 
конце прошлой недели гу-
бернатор Челябинской об-
ласти Алексей Текслер со-

общил, что Москва поддержала 
инициативу региона по выделе-
нию дополнительных средств на 
расселение жителей ветхо-
аварийных домов, решение 
проб лем обманутых дольщиков 
и строительство дорог.

— Стройка — локомотив эконо-
мики. Она потянет за собой вверх 
многие отрасли, в том числе базо-
вые для нашего региона, — уверен 
губернатор.

Разрабатывая меры бюджет-
ной поддержки, правительство 
Южного Урала предложило феде-
ральному центру нарастить рас-
ходы на особо чувствительных 
направлениях, что позволит вый-
ти из кризиса с меньшими поте-
рями. Речь об удвоении финанси-
рования программы расселения 
аварийных зданий. На 2020 год 
на эти цели в области вначале 
планировали направить 1,5 мил-
лиарда рублей.

— Мы готовы дополнительно 
переселить 800 семей. Это под-
держит стройку и решит важную 
социальную задачу, — раскрыл 
планы Алексей Текслер.

С начала кризиса вице-губер-
натор Егор Ковальчук провел ряд 
встреч с представителями бизне-
са, чтобы сверить позиции с пред-
принимателями. Со сложностя-
ми, считает он, сегодня сталкива-
ются практически все, но у круп-
ных компаний, в том числе отно-
сящихся к ОПК и имеющих госза-
казы, есть запас прочности. На 
ведущих заводах работают управ-
ленцы высокого уровня, которые 
прошли не один кризис и знают, 
как минимизировать потери.

От государства крупный биз-
нес ждет содействия в ликвида-
ции кассовых разрывов, которые 
мешают текущим платежам, 
преж де всего выплате зарплаты. 
Причина в том, что из-за объяс-
нимой осторожности потребите-
лей и контрагентов у предприя-
тий снижаются поступления, в 
том числе за уже отгруженную 
продукцию. Как результат,  

средств, которые находятся в опе-
ративном распоряжении руково-
дителей, перестает хватать. По-
этому общий запрос реального 
сектора — на создание кредитного 
продукта, позволяющего этот 
разрыв закрыть.

Вот только банки опасаются, 
что, выдав такие кредиты, будут 
испытывать сложности с их воз-
вратом: нет гарантии, что и после 
всех отсрочек бизнес восстано-
вит платежеспособность. Задача 
региональной власти, как ее ви-
дят в Челябинской области, — 
стать катализатором бизнес-
процессов. Миссия правитель-
ства, считает Егор Ковальчук, за-
ниматься скорее стимулирова-
нием спроса, чем прямым влива-
нием денег. Наращивание строи-
тельных работ как раз даст тол-
чок оживлению в ряде ведущих 
отраслей — горнорудной, маши-
ностроительной, металлургичес-
кой, стройиндустрии.

А вот в отношении среднего и 
малого бизнеса политика иная:  

ему в помощь — снижение нало-
гов и предоставление льгот. Еще 
24 марта губернатор объявил, 
что область окажет содействие 
работающим в наиболее уязви-
мых сферах экономики коммер-
сантам займами из Фонда разви-
тия предпринимательства и Фон-
да финансирования промышлен-
ности. Микробизнесу, в свою оче-
редь, пообещали льготное креди-
тование для пополнения оборот-
ных средств. Кроме того, пред-
принимателям решили предоста-
вить отсрочки арендных плате-
жей, если они пользуются госу-
дарственным или муниципаль-
ным имуществом. Был введен мо-
раторий на налоговые проверки, 
банкам рекомендовали не подни-
мать процентные ставки и не тре-
бовать досрочного погашения 
долга.

Следующий пакет региональ-
ной помощи, о котором было объ-
явлено уже через неделю, 31 мар-
та, нацелен на снижение налого-
вых ставок для организаций, ра-

ботающих в пострадавших от пан-
демии отраслях. В частности, при 
использовании упрощенной схе-
мы по объекту налогообложения 
«доходы» ставка для них умень-
шается с 6 до 1 процента, по систе-
ме «доходы минус расходы» — с 
10 до 5. Вдвое, с 15 до 7,5 процен-
та, снижается ставка по единому 
налогу на вмененный доход. Для 
частников, которые работают по 
патентам, платеж определили в 
один рубль, то есть стоимость 
фактически обнуляется. По прог-
нозам, эти меры помогут 20 тыся-
чам предпринимателям микро-, 
малого и среднего уровней.

Одним из первых получателей 
антикризисной поддержки на 
Южном Урале стала Наталья Бер-
кутова, собственник клининго-
вого сервис-центра из Магнито-
горска, который 20 лет оказывает 
услуги по уборке домов, офисов, 
торговых центров. У фирмы есть 
химчистка и прачечная. Но ныне 
она потеряла львиную долю при-
были, а среди ее расходов — об-
служивание долга в 5 миллионов 
рублей на приобретение нового 
оборудования: заем в свое время 
был взят в Фонде развития пред-
принимательства многофункци-
онального центра (МФЦ) «Терри-
тория Бизнеса», созданного при 
областном правительстве.

— Мне предложили отсрочку 
платежей и снижение ставки. 
Преференция позволит сохра-
нить оборотный капитал, выпла-
чивать зарплату, — надеется пред-
принимательница.

— Сегодня у нас четыре анти-
кризисных продукта, — рассказы-
вает руководитель МФЦ Артур 
Юсупов. — В их числе льготный 
заем до 3 миллионов рублей под 
один процент годовых с отсроч-
кой платежа по основному долгу 
на шесть месяцев. К середине 
апреля на него подали более 
730 заявок. Основное условие по-
лучения — сохранение предприя-
тием рабочих мест.

Он приводит цифры: помощь 
только первым 35 клиентам, уже 
подготовившим нужные доку-
менты, сохранит 525 рабочих 
мест. Кроме того, в МФЦ осущест-
вляют реструктуризацию ранее 
взятых кредитов: зарегистриро-

вано полсотни таких заявок. Еще 
два продукта касаются поручи-
тельства. Результатом освоения 
290 миллионов рублей, дополни-
тельно выделенных регионом 
«Территории бизнеса», станет 
поддержка 250 предприятий и со-
хранение 3 тысяч рабочих мест.

Прежде в МФЦ «Территория 
Бизнеса» еженедельно обраща-
лись 500—700 коммерсантов, но 
за последние три неполных неде-
ли на сайт зашло около 20 тысяч 
посетителей. Примерно полови-
на — за разъяснением возможнос-
тей, другие — за финансовой под-
держкой, юридическими кон-
сультациями, правовой помо-
щью. Кроме того, в центре помо-
гают перепрофилировать малые 
предприятия с учетом меняюще-
гося спроса, а деятельность тор-
говых компаний перевести на 
электронные платформы.

Но сегодня в регионе готовит-
ся и другая поддержка. Среди по-
следних мер, анонсированных гу-
бернатором, — помощь субарен-
даторам, торгово-развлека-
тельным комплексам, государ-
ственным, муниципальным орга-
низациям, предприятиям ЖКХ.

— Мы будем вносить коррек-
тивы с учетом ситуации, — отме-
чает Алексей Текслер. — Об этом 
шел разговор на недавней пря-
мой линии с президентом. Мы 
предлагаем стандартизировать 
меры поддержки для малого биз-
неса по всей стране. Как руково-
дитель рабочей группы Госсовета 
РФ по экономике и финансам 
считаю возможным сформиро-
вать такой базовый пакет.

Речь, пояснил глава региона, 
идет о том, чтобы снизить до ми-
нимума кредитные ставки или 
даже обнулить, как по патентной 
системе, единому сельхозналогу. 
Похожие решения могут быть 
приняты всеми субъектами РФ, 
даже если раньше они не могли 
себе это позволить из-за отсут-
ствия бюджетных возможностей: 
нужно лишь включить механизм 
софинансирования с федераль-
ным центром, как это происходит 
с нацпроектами. Предложения 
уже направлены в центр, и южно-
уральцы надеются, что они будут 
приняты. •

А К Ц Е Н Т

Задача региональной власти — стать 

катализатором бизнес-процессов: 

заниматься скорее стимулированием 

спроса, чем прямым вливанием денег

Алексей Текслер: Строительство потянет за собой вверх многие отрасли, 

в том числе базовые для нашего региона.
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Пандемия как панацея

Еще недавно уральцы считали дол-
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Юлия Вострецова, 

Свердловская область

На недавней пресс-конферен ции 
застройщики Свердловской об-
ласти заявили, что, несмотря на 
общую нестабильность в эконо-
мике, не ожидают резкого сни-
жения объемов строительства и 
ввода жилья в 2020 году. Следо-
вательно, будут загружены зака-
зами и предприятия стройинду-
стрии региона. А готовы ли они 
удовлетворить спрос, учитывая, 
что прошлогодний показатель 
ввода жилья стал рекордным — 
2,4 миллиона квадратных мет-
ров? В первую очередь речь идет 
о главном продукте, без которого 
невозможно ни монолитное 
строительство, ни изготовление 
железобетонных конструкций, — 
цементе.

— Начиная с 2015-го до второй 
половины 2018 года в РФ наблю-
далось стабильное снижение 
объемов производства и потреб-
ления цемента. В целом за пять 
лет его потребление сократилось 
на 24 процента, в результате 
средняя загрузка производствен-
ных мощностей снизилась до 
51 процента. Однако в 2019 году 
в стране возобновился рост, обу-
словленный активизацией стро-
ительного комплекса, — характе-
ризует ситуацию Алексей Семе-
нов, генеральный директор ком-
пании «ГС-Эксперт», специали-
зирующейся на исследованиях и 
мониторинге рынков минераль-
ного сырья и стройматериалов.

По данным объединения 
«Союзцемент», в прошлом году 
производство цемента в России 
увеличилось на 7,5 процента — 
до 57,6 миллиона тонн. Причем 
Уральский округ — в числе ли-
деров: здесь рост составил 
8,9 процента, а объем произ-
водства превысил потребление 
(5838 и 5670 тысяч тонн соот-
ветственно).

По словам Семенова, Урал 
традиционно является одним из 
крупных региональных цемент-
ных кластеров. Сегодня в УрФО 
шесть действующих цемзаводов 
полного цикла и еще один стро-
ится. Крупнейший производи-
тель — SLK Cement, на долю кото-
рого приходится до 60 процентов 
изготовляемого в УрФО цемента.

Отметим, по итогам 2019 года 
SLK Cement входит в пятерку 
российских лидеров отрасли и 
является одним из основных ми-
ровых производителей и круп-
нейшим российским экспорте-
ром тампонажных цементов, ис-
пользуемых в нефтегазодобыче. 
Но львиная доля продукции ком-
пании — различные строитель-
ные цементы высокого качества.

SLK Cement — это новый 
бренд производителя, давно из-
вестного на рынке. Его основное 
предприятие, завод «Сухоложск-
цемент», работает с 1972 года. А с 
1977-го, когда он вышел на про-
ектную мощность, город Сухой 
Лог превратился в цементную 
столицу Урала. В 1992-м пред-

приятие акционировали, а через 
два года его акционером стала не-
мецкая компания «Дюккер-
хофф», позже вошедшая в состав 
международной корпорации 
Buzzi Unicem. Это открыло но-
вую страницу истории предприя-
тия: строительство технологиче-
ской линии мощностью 1,3 мил-
лиона тонн цемента в год, уста-
новка эффективного современ-
ного оборудования и переход на 
европейские стандарты в облас-
ти технологии, контроля каче-
ства, защиты окружающей сре-
ды, менеджмента сделали ураль-
ское предприятие безусловным 
лидером отрасли.

— Продукция, выпускаемая 
заводами SLK Cement, отвечает 
высоким международным требо-
ваниям к качеству и обладает 
превосходными техническими 
параметрами и высокой стабиль-
ностью, благодаря чему наш це-
мент может использоваться для 
промышленного, коммунально-
го и дорожного строительства, а 
также для производства готовых 
смесей, сборных железобетон-
ных и различных бетонных кон-
струкций, — рассказывает гене-
ральный директор SLK Cement 
Андрей Иммореев.

Сегодня компания входит в 
состав Восточного дивизиона 
«Дюккерхофф» корпорации 
Buzzi Unicem. О реорганизации и 
создании нового бренда — SLK 
Cement — было объявлено в 
декаб ре 2019-го. В составе ком-
пании три предприятия: в Сухом 
Логу Свердловской области, в 
Коркино (поселок Первомай-
ский) Челябинской области и в 
Омске.

В частности, «Сухоложскце-
мент» поставляет продукцию на 
рынки Свердловской, Челябин-
ской, Тюменской, Курганской, 
Омской областей, ХМАО и 
ЯНАО, выпуская девять марок 
общестроительного цемента и 
пять видов тампонажного, что 
позволяет удовлетворить прак-
тически любые запросы партне-
ров. С использованием сухолож-
ского цемента, в частности, толь-
ко в 2019 году возводились такие 
знаковые объекты, как первая 
очередь «ЗапСибНефтехима» и 
аэропорт в Тобольске, участки 
федеральной автодороги М5, 
аэропорт в Челябинске и ряд дру-
гих. За последние 3,5 года в раз-
витие производства инвестиро-
вано более 4,5 миллиарда руб-
лей, и у компании большие пла-
ны, в том числе касающиеся со-
вершенствования логистики для 
более полного удовлетворения 
запросов заказчиков.

— В настоящий момент у нас 
есть резервы: производственные 
мощности «Сухоложскцемента» 
позволяют выпускать до 3,6 мил-
лиона тонн продукции в год, 
спрос 2020-го до коронавируса 
оценивался чуть менее трех мил-
лионов тонн. Основные марки 
строительного цемента в нашем 
портфеле — класса прочности 
42,5 (некоторые по старинке на-
зывают его «пятисотым»), про-
изводим и цемент марки 52,5. То 
есть 600—700 тысяч тонн продук-
ции завод может дополнительно 
поставить на местный рынок, — 
говорит директор завода «Сухо-
ложскцемент» Ян Нишвитц.

Помимо Свердловской и Че-
лябинской областей предприя-
тие обеспечивает «хлебом строи-
тельства» Тюменскую область: 
завод находится всего в 250 кило-
метрах от столицы региона, не 
имеющего своих цементных 
мощностей из-за отсутствия сы-
рья. Важно отметить еще такой 
момент: по данным Росстата, 
цены на цемент в УрФО являются 
самыми низкими в стране.•

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Уральские 
производители цемента готовы 
полностью удовлетворить 
потребности застройщиков 
федерального округа

Прочность 
с запасом

СТРАТЕГИЯ Какую поддержку может получить 
малый бизнес на Среднем Урале

Сохраним работу
Марина Некрасова, 

Свердловская область

М
инэкономразви-
тия РФ запустило 
онлайн-навигатор 
по всем мерам 
поддержки малого 
и среднего бизне-
са, пострадавшего 
от коронавируса. 
Достаточно вы-

брать категорию (ИП или юрли-
цо) и ответить на вопросы о коли-
честве сотрудников и доходе за 
прошлый год, чтобы программа 
выдала информацию, какие льго-
ты вам положены.

В целом федеральный бюджет 
направит на помощь МСП два 
триллиона рублей. Из них 18 мил-
лиардов — на программу льготно-
го кредитования. Кроме того, уже 
в мае и июне компании из наибо-
лее пострадавших отраслей смо-
гут получить безвозмездные 
гранты на зарплату, коммуналку 
и другие неотложные нужды. Как 
рассказали в аппарате уполномо-
ченного по защите прав предпри-
нимателей в Свердловской облас-
ти, предполагается выплачивать 
по одному МРОТ (12 130 рублей) 
на каждого сотрудника при усло-
вии сохранения 90 процентов 
персонала на 1 апреля 2020-го и 
зарплаты на прежнем уровне: за-
явки можно подать с 1 мая через 
личный кабинет налогоплатель-
щика — юрлица или ИП — либо по 
почте.

Малый и средний бизнес наи-
более ощутимо пострадал от пан-
демии. Если крупная промыш-
ленность региона практически в 
полном составе продолжила дея-
тельность, поскольку производ-
ство часто непрерывное, то «ма-
лышам» пришлось закрыться на 
самоизоляцию, потеряв клиен-
тов и выручку. Затем части из них 
разрешили работать. Важно, что 
к установлению особого режима 
власти подходят с учетом реаль-
ной обстановки на территориях. 
Там, где уже есть заболевшие, 
продолжают действовать жест-
кие ограничения, в других райо-
нах торговля и сфера услуг ожи-
вают быстрее.

Губернатор Евгений Куйва-
шев признался, что оказался пе-
ред непростым выбором, ведь 
опасность распространения ин-
фекции пока не миновала.

— Устанавливая ограничения, 
мы исходили прежде всего из 
того, насколько критичным ста-
нет для людей отсутствие тех или 
иных услуг или товаров. Вместе с 
тем в ситуации ограниченности 
ресурсов я понимаю, что не имею 
морального права оставить лю-
дей без средств к существованию. 
Поэтому очень осторожно, кон-
сультируясь в каждом случае с 
врачами-эпидемиологами, юрис-
тами и экспертами по разным 
сферам бизнеса, понемногу раз-
решаю отдельным предприятиям 

работать под строжайшим сан-
контролем, — написал он в своем 
Инстаграме.

Вообще Инстаграм губерна-
тора стал настоящей приметой 
времени. Если раньше глава реги-
она просто информировал через 
него население, то теперь это пол-
ноценный канал обратной связи. 
Евгений Куйвашев анализирует, 
что пишут в комментариях люди, 
в том числе предприниматели, и 
подробно отвечает на вопросы. А 
они не просто злободневные, но 
порой и очень эмоциональные.

Задача властей — не просто 
успокоить население, но и выра-
ботать действенные, необходи-
мые и достаточные меры под-
держки и жителей, и бизнеса. Для 
этого необходим серьезный и не-
прерывный анализ ситуации. 

Буквально с первых дней введе-
ния режима повышенной готов-
ности в Свердловской области 
были созданы две рабочие груп-
пы. Одна мониторит социально-
экономическую ситуацию в це-
лом, другая — разрабатывает 
меры поддержки бизнеса. Пред-
ложения вносят бизнес-омбудс-
мен, Союз промышленников и 
предпринимателей, «Деловая 
Россия»,  «Опора России», 
торгово-промышленная палата и 
другие деловые объединения.

В результате их деятельности 
уже 7 апреля был утвержден план 
первоочередной помощи субъек-
там МСП. А 9 апреля Заксобрание 
одобрило для них налоговые льго-
ты. В частности, ставка налога на 
имущество организаций была 
снижена в два раза, до 1,1 процен-
та. Воспользоваться преференци-
ей смогут компании из 18 отрас-
лей с размером годового дохода 
не выше двух миллиардов рублей 
и численностью работников не 
более 250 человек. При условии, 
что они сохранят 90 процентов 
персонала и среднемесячную 
зарплату не ниже 50 процентов 
от номинальной в целом по эко-
номике региона в 2019 году 
(20 400 рублей). Вводя эту льготу, 
власти ориентировались прежде 
всего на терпящие убытки торго-
вые центры, чтобы те, в свою оче-
редь, охотнее шли навстречу 
арендаторам.

Ставка для тех, кто находится 
на «упрощенке», где объектом 
налогообложения являются до-
ходы, снижена с 6 до 1 процента. 
Требования по отраслевой при-
надлежности и сохранению зар-

платы аналогичные. Чуть попро-
ще для ИП: им нужно соответ-
ствовать только первому крите-
рию. Впрочем, сами депутаты 
признали, что для УСН порог по 
зарплате слишком жесткий, так 
что работа над законодатель-
ством продолжится, заверила 
председатель Заксобрания Люд-
мила Бабушкина.

Свердловский бизнес-омбудс-
мен Елена Артюх, в свою очередь, 
призвала муниципалитеты ввес-
ти послабления для МСП в преде-
лах их полномочий. В шести го-
родах ее уже услышали. Так, в Но-
вой Ляле ставка ЕНВД на 2020 год 
снижена до 12,5 процента для 
всех видов деятельности. В Ала-
паевске, Артемовском и Верхней 
Салде — до 7,5 для впервые заре-
гистрированных ИП независимо 

от вида деятельности, в Ирбите — 
до 14 процентов для розницы. В 
Первоуральске отменили плату 
за аренду муниципального иму-
щества, установку и эксплуата-
цию рекламных конструкций и 
нестационарных торговых объ-
ектов. Обсуждают такую воз-
можность и в Красноуральске. А 
предпринимателям Верхней 
Пышмы, Каменска-Уральского и 
Верхней Туры собираются отсро-
чить уплату земельного налога и 
ЕНВД.

Какими еще мерами поддерж-
ки может воспользоваться малый 
бизнес? Займами для выплаты 
зарплаты и аренды. В Свердлов-
ской области, к слову, был оформ-
лен первый в России кредит под 
ноль процентов на выплату зар-
платы. Выдал его Сбербанк. Кро-
ме того, 300 тысяч рублей на не-
отложные нужды можно взять в 
Свердловском областном фонде 
поддержки предприниматель-
ства (СОФПП), правда, уже под 
шесть процентов годовых, но с от-
срочкой уплаты основного долга 
на шесть месяцев. 15 предприни-
мателей этим уже воспользова-
лись, на рассмотрении еще более 
150 заявок. В середине апреля 
процедуру выдачи упростили и 
ускорили.

Также СОФПП предоставил 
возможность реструктурировать 
ранее выданные кредиты компа-
ниям, оказавшимся в сложной 
экономической ситуации. 22 уже 
прошли эту процедуру и получи-
ли отсрочку по возврату тела дол-
га на шесть месяцев. Еще 215 за-
явок рассматриваются.

— Горячая линия работает без 
выходных. Ежедневно на нее по-
ступает до 200 обращений, по-
этому мы увеличили количество 
консультантов с 17 до 37. Образо-
вательные вебинары идут каж-
дый день, аудитория — 1—2,5 ты-
сячи человек. Эксперты в облас-
ти антикризисного управления 
объясняют, как возобновить дея-
тельность и не заработать штраф, 
чем платить зарплату, если нет 
реальных источников дохода, как 
эффективно вывести персонал на 
удаленку, как трансформировать 
предприятие в онлайн-бизнес. 
Подробное расписание можно 
найти на сайте фонда, — рассказал 
замдиректора СОФПП Валерий 
Пиличев.

Эксперты отмечают, что влас-
ти региона не отгораживаются от 
проблем предпринимателей, в 
частности, ввели мораторий на 
проверки МСП, за исключением 
вопросов, которые несут риски 
для здоровья и жизни людей. Од-
нако это не решает всех проблем.

— Избирательный отраслевой 
подход приведет к тому, что нало-
говые льготы коснутся очень ма-
лого круга предпринимателей. 
Кроме того, снижены ставки по 
налогам, размер которых не за-
висит от результатов деятельнос-
ти предприятия. Неважно, рабо-
таешь ты или нет, налог на иму-
щество, на землю, патент, ЕНВД 
заплатить придется. На наш 
взгляд, надо не отсрочки давать, а 
освобождать на какой-то период 
от уплаты налогов, не связанных 
с финансовым результатом, а так-
же от штрафов, пеней по налогам, 
исполнению госконтрактов, от 
сдачи отчетности регионального 
уровня, — предлагает Дмитрий 
Ханин, член областного отделе-
ния «Опоры России». — Не столь 
важно количество мер поддерж-
ки, сколько их эффективность. От 
этого зависит, сколько предста-
вителей МСП сможет возобно-
вить работу. •

СПРАВКА

Навигатор мер поддержки МСП в 

РФ: http://covid.economy.gov.ru.

Горячая линия СОФПП 

8 (800) 500-77-85.

А К Ц Е Н Т

Задача властей — не просто успокоить 

население, но и выработать действенные, 

необходимые и достаточные меры 

поддержки и жителей, и бизнеса

P. S.

На этой неделе принято решение дополнительно выделить из об-

ластного бюджета 300 миллионов рублей на льготные займы субъ-

ектам МСП и 30 миллионов — на субсидирование ставок по действу-

ющим кредитам. «Надеюсь, это поможет многим предпринимателям 

легче пережить сложившуюся ситуацию», — отметил Евгений Куйва-

шев в Инстаграме.

Установка совре-
менного оборудо-
вания и переход 
на европейские 
стандарты сдела-
ли уральское 
предприятие 
лидером отрасли

Между тем 

Эксперты уверены, что итоговая цена жилья на самом деле мало зависит 

от колебаний цен на стройматериалы. Как отмечает директор компании 

«Привилегия», член экспертного совета СРО «Уральское объединение 

строителей» Анатолий Цалюк, в себестоимости квадратного метра доля 

материалов составляет не более 20 процентов, а изменение цены цемен-

та дает колебание итоговой стоимости в пределах 0,8—2 процента. Все в 

итоге решает рынок, констатирует эксперт.

Продукция «Сухоложскцемента» проходит многоступенчатый контроль качества.
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Уральские предприятия продолжают перепрофилирование в условиях коронавируса. Резидент Технопарка высоких технологий Свердловской 

области компания «БиоМикроГели» всего за месяц освоила производство антисептиков. Сейчас новая линия выпускает по 10 тысяч флаконов 

антисептиков и по 2 тысячи литров концентрированных дезинфицирующих средств в смену. Часть продукции предприятие передает безвозмезд-

но общественным организациям для помощи социально незащищенным землякам.

СИТУАЦИЯ Подготовка 
к новому отопительному 
сезону осложнилась 
ростом задолженности

Зиму 
не отменить

Юлия Санатина, Свердловская область

Пока значительная часть жителей региона дисципли-
нированно сидит дома, чтобы обезопасить себя и близ-
ких, энергетики и коммунальщики работают в усилен-
ном режиме. У них сегодня две важнейшие задачи: без 
сбоев подойти к завершению отопительного сезона и 
начать подготовку к следующему.

— Минувшей зимой количество инцидентов сокра-
тилось почти на 30 процентов по сравнению с про-
шлым годом, — констатирует заместитель министра 
энергетики и ЖКХ Свердловской области Игорь Чи-
кризов. — Сейчас задача — обеспечить надежное и бес-
перебойное энергоснабжение потребителей и начать 
реализацию ремонтных и производственных про-
грамм, создать запас топлива. Но нынешняя ситуация 
накладывает на нас серьезные ограничения в вопросах 
финансирования инвестпрограмм и текущей деятель-
ности, связанные со значительным снижением плате-
жей за коммунальные услуги и энергоресурсы.

Снижение деловой активности энергетики ощути-
ли раньше многих: зарплата за апрель еще даже не на-
числена, однако многие жители под предлогом сниже-
ния доходов уже перестали оплачивать счета за услуги 
ЖКХ и энергоресурсы. Люди ссылаются на постанов-
ление правительства РФ № 424, которым с 6 апреля и 
до конца года отменены пени за задолженность по 
оплате коммунальных услуг и запрещено вводить 
ограничения на поставку энергоресурсов в отношении 
населения. В то же время и представители власти, и 
энергетики разъясняют: не начисляются только пени, 
а обязанность оплачивать оказанные услуги остается. 
Кроме того, зако-
ном предусмотрено 
взыскание с жите-
лей долгов через суд 
и службу судебных 
приставов. Государ-
ство, введя морато-
рий на штрафные 
санкции, поддержа-
ло жителей, оказав-
шихся в непростой 
ситуации, но рас-
считываться за теп-
ло и свет все равно 
нужно. Иначе долги, 
когда накопятся, 
могут стать неподъ-
емными. Сами 
энергетики тоже 
стараются поддер-
жать своих клиен-
тов. Акция «Весна — 
тают пени!» в этом 
году продлена до 30 июня: «ЭнергосбыТ Плюс» спи-
шет ранее начисленные пени всем клиентам, которые 
погасят долги за энергоресурсы.

И все же у энергетиков есть серьезная причина вол-
новаться: рост неплатежей ставит под угрозу каче-
ственную подготовку к следующей зиме. Ее ведь ника-
кой карантин не отменит. О масштабе проблемы гово-
рят сегодня все энергокомпании. Так, в «Облкоммун-
энерго» называют цифру 25-процентного ухудшения 
платежной дисциплины, а в «ЭнергосбыТ Плюс» под-
считали, что с момента введения ограничений по коро-
навирусу собираемость платежей упала на 46 процен-
тов. Ситуация меняется, в частности, сбытовики наде-
ются, что она несколько выправится после возобнов-
ления работы офисов и открытия пунктов приема пла-
тежей. И все же она очень тревожная.

— По нашим расчетам, снижение платежей лишь на 
10 процентов приводит в масштабах региона к недопо-
ступлению 1,1 миллиарда рублей в месяц. Это огром-
ная сумма, — подчеркивает Игорь Чикризов.

Рост долгов негативно скажется не только на ЖКХ и 
энергетике, он ударит по всей цепочке — по поставщи-
кам и подрядчикам энергокомпаний, а значит, по их 
работникам, по бюджетам.

Ну а для каждой компании это не просто статисти-
ка, а реальные деньги, которые можно было бы напра-
вить на ремонт или модернизацию энергохозяйства. 
Директор по работе с дебиторской задолженностью 
Свердловского филиала «ЭнергосбыТ Плюс» Дмитрий 
Прилежаев приводит данные: задолженность потреби-
телей за поставленную тепловую энергию достигла на 
1 апреля 6,5 миллиарда рублей, за электрическую — пе-
ревалила за 7 миллиардов. Это не текущие неплатежи, 
а долги, накопленные за последние годы. И, хотя ми-
нувшая зима была аномально теплой, суммы не только 
не сократились, но и продолжили расти. Коронавирус 
может прибавить к ним новые цифры: энергетики хотя 
и не спешат пока делать прогнозы, но все же прикиды-
вают на всякий случай, как будут работать, если рост 
неплатежей по году составит около 30 процентов. Уже 
очевидно, что будет непросто.

— Задолженность за тепло равна полутора годовым 
инвестиционным и ремонтным программам «Т Плюс» 
по Свердловской области. То есть, если нам заплатят 
долги, мы сможем провести в 2,5 раза больше ремонт-
ных работ. Сейчас мы вынуждены искать для этого 
другие источники, но, как и все, мы ограничены в ре-
сурсах, — констатирует Дмитрий Прилежаев.

Одним из таких источников может стать бюджет. Но 
энергетики, в отличие от представителей многих других 
пострадавших отраслей, не уповают на прямую гос-
поддержку, хотя и не отказались бы от льготных креди-
тов на пополнение оборотных средств. Они видят по-
мощь государства в том, чтобы оно в полном объеме и 
без задержек, а в идеале и авансом, платило по догово-
рам госучреждений. Увы, сегодня бюджеты всех уровней 
должны Свердловскому филиалу «Т Плюс» около полу-
миллиарда рублей, при этом самые дисциплинирован-
ные плательщики — областные учреждения. Около 
100 миллионов — долг муниципалитетов, свыше 
300 миллионов недоплатили федеральные ведомства.

Но главный акцент, конечно, энергетикам прихо-
дится делать на работе с населением. Помимо взыска-
ния задолженности и традиционных акций, направ-
ленных на улучшение платежной дисциплины, компа-
нии стремятся выстраивать более тесные отношения с 
клиентами, в частности, расширять дистанционное 
взаимодействие. Любой житель региона может завести 
на сайте «ЭнергосбыТ Плюс» «Личный кабинет» и с 
его помощью не только оплачивать ресурсы онлайн, но 
и решить проблемы, возникшие в связи со снижением 
платежеспособности, — подать заявление с просьбой 
об отсрочке или рассрочке платежа, реструктуриза-
ции накопившегося долга. Дмитрий Прилежаев обеща-
ет: все такие обращения в компании рассмотрят и при-
мут решение индивидуально.

Энергетики заверяют, что приложат все усилия и 
сумеют подготовиться к будущей зиме, несмотря на 
возникшие трудности. Но ждут от потребителей — и 
граждан, и юрлиц, и бюджетных организаций — столь 
же ответственного отношения.•

Для энергокомпа-
нии неплатежи — 
это не просто ста-
тистика, а реаль-
ные деньги, кото-
рые можно было 
бы направить на 
ремонт или модер-
низацию энерго-
хозяйства
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СИТУАЦИЯ 
Микробизнес 
получит те же 
меры 
поддержки, 
что и МСБ

САМОЗАНЯТЫЕ 
В ИЗОЛЯЦИИ

Мария Лисина, 
Свердловская область

С января 2020-го самозанятые 
уральцы получили возмож-
ность легализоваться и уплачи-
вать налог на профессиональ-
ный доход (НПД). Сейчас ново-
испеченные предприниматели, 
как и их более опытные собра-
тья, оказались в непростой си-
туации. Как они справляются 
со сложностями, выяснял кор-
респондент «РГ».

С самого начала карантина 
государство планомерно вводит 
меры, призванные поддержать 
малый и средний бизнес: льгот-
ные займы, кредитные канику-
лы, налоговые послабления... Са-
мозанятых все это до некоторых 
пор не касалось. Законопроект, 
направленный на поддержку 
мик робизнеса, принят в первом 
чтении 17 апреля. Согласно ему  
теперь плательщики НПД смогут 
рассчитывать на помощь госу-
дарства так же, как ИП и юрлица.

Между тем это уже довольно 
многочисленная категория: по 
данным областного управления 
ФНС на 1 апреля 12 348 сверд-
ловчан зарегистрировались в ка-
честве плательщиков НПД (для 
сравнения: на 1 марта их было 
8,5 тысячи). Спектр оказывае-
мых самозанятыми услуг очень 
широк, поэтому и кризис затро-
нул их в разной степени.

— Скажу честно, положение 
сложное, ведь простой мне никто 
не оплачивает. Еще и материалы 
дорожают с каждым днем. Про-
фессиональные бьюти-магазины 
очень сильно подняли цены. На-
бор перчаток подорожал с 490 до 
700 рублей. Антисептики для 
рук, которые продавались по 
450—600 рублей, теперь уже 
900—1350. Аренда рабочего ме-
ста в салоне съедает четверть 
прибыли, поэтому убытки будут 
колоссальными, — рассказывает 
Алина Базарова, мастер ногтево-
го сервиса.

Тем не менее Алина решила 
цены до лета не поднимать: не 
всем удалось сохранить зарабо-
ток в период самоизоляции, а 
значит, и платежеспособных 
клиентов станет меньше.

— Многие из нас привыкли хо-
рошо и стабильно зарабатывать. 
Сейчас же случился настоящий 
коллапс, — вздыхает фотограф 
Дмитрий Казаковцев. — Един-
ственным выходом я посчитал 
продажу сертификатов на фото-
съемку с отложенным сроком 
действия и большой скидкой. Но 
и такие методы не работают: фо-
тосъемку за 2,5 тысячи вместо 
пяти раньше бы с руками оторва-
ли, а теперь люди выжидают.

Единственная сфера, которая 
почти не пострадала, — образова-
ние. Некоторые репетиторы 
даже оказались в выигрыше.

— Теперь веду занятия только 
по скайпу. Число клиентов уве-
личилось, хотя давно не даю ни-
где рекламу. У людей появилось 
больше времени. Раньше за час 
занятий брала по 700 рублей, 
сейчас уже тысячу. И дело не в 
жадности, а в том, чтобы от-
фильтровать поток, — рассказала 
Мария, преподаватель англий-
ского и немецкого языков.

Горячие времена настали и у 
преподавателей тех предметов, 
по которым чаще всего сдают 
ЕГЭ: воспользовавшись свобод-
ным временем, одиннадцати-
классники хотят увеличить шан-
сы на поступление в вузы.

Как отмечают эксперты, у са-
мозанятых есть возможность 
даже кризис обернуть в свою 
пользу. Тем более что у этого ста-
туса есть огромный плюс: в отли-
чие от юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей, налог на 
профессиональный доход платят 
только по факту поступления 
средств на счет.

— Если в налоговом периоде 
физическое лицо не получило до-
ход от реализации товаров, ра-
бот или услуг, налоговой базы по 
НПД не возникает и сумма ис-
численного налога за этот пери-
од составит ноль рублей, — уточ-
нила начальник отдела налого-
обложения юридических лиц 
УФНС по Свердловской области 
Юлия Смирнягина. •

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

В 
условиях, когда люди 
вынуждены держать-
ся друг от друга по-
дальше, доставка на 
дом продуктов и необ-
хо д и м ы х  т о в а р о в 
прос то обязана разви-
ваться быстрыми тем-
пами. Уральский биз-

нес с этим посылом согласен.
— Организация доставки — ре-

альный шанс сохранить предпри-
ятие, удержать персонал. Для 
бизнеса сегодня это один из не-
многих способов выжить, — счи-
тает завкафедрой предпринима-
тельства и права УрГЭУ Оксана 
Троценко.

Крупные торговые сети и 
раньше предлагали услуги по до-
ставке еды. Число «заочных» кли-
ентов было небольшим, но ста-
бильным. Сейчас оно заметно 
увеличилось, и кое-где доставоч-
ный сервис уже буквально захле-
бывается.

— Еще до пандемии я часто за-
казывала продукты с доставкой 
на дом, — говорит жительница 
Екатеринбурга Елена. — В мага-
зине федеральной сети условия 
были понятными и выгодными: 
при покупке на сумму от 1,5 ты-
сячи рублей доставка бесплат-
ная. На днях опять сделала за-
каз, договорились о времени: с 
19 до 24 часов. Но и в полночь 
никто не приехал, отменив за-
каз, я легла спать. Почти в час 
ночи разбудил звонок водителя: 
«Я задерживаюсь на 20 минут, 
будете ждать?» Ответила отри-
цательно. Зачем брать столько 
заказов, если не в состоянии вы-
полнить?

У этого сервиса покупатели 
обнаружили и другие минусы, на-
пример, путаницу со скидками. 
Так, пакет собачьего корма на 
сайте предлагают за 500 рублей, а 
привозят уже за 850 — мол, акция 
закончилась. Или заказываешь 
мандарины по 79 рублей за кило-
грамм, а в чеке видишь другую 
сумму — на 20 рублей больше.

К сожалению, на наши вопро-
сы в компании не ответили. Более 
открытые для общения местные 
ретейлеры утверждают, что не 
ощущают ажиотажа.

— У нас есть доставка и само-
вывоз. Число заказов выросло, но 

не в геометрической прогрессии. 
Так что мы вполне успешно 
справляемся, — уверяет пресс-
секретарь уральской торговой 
сети Ольга Нагибина.

А вот для екатеринбургских 
рестораторов доставка — шанс на 
выживание, если ее грамотно ор-
ганизовать: важно сделать сба-
лансированное предложение — 
исходя из предпочтений гостей и 
возможностей исполнителя.

— В нашей сети отели и четыре 
предприятия общепита: ресто-
раны итальянской, русской, пан-
азиатской кухни и кофейня. Во 
второй половине прошлого года 
мы запустили службу доставки, 
объединив блюда из всех ресто-
ранов, создали сайт, выстроили 
логистику. На первом месте у 
гос тей всегда были роллы и пиц-
ца. Сейчас спрос не изменился. 
Мы разнообразили ассортимент, 
добавили более доступное по 
цене предложение. Наименее по-
пулярные блюда просто убрали, 
так как не можем себе позволить 
держать полный штат поваров, 

делать заготовки в прежнем объ-
еме и создавать продуктовый за-
пас, — говорит директор управ-
ляющей компании Тамара Кли-
шина.

Интересно, что цена ресто-
ранного обеда осталась преж-
ней — 350 рублей за комплекс, до-
ставка бесплатная. Число зака-
зов действительно растет, и ре-
стораторы теперь озабочены 
продвижением и развитием соб-
ственного сайта. Чтобы все успе-
вать, пересмотрели функционал 
сотрудников отдела активных 
продаж. В обычное время они ра-
ботают с гостиничными услуга-
ми, а сейчас продают доставку 
обедов в офисы.

— Сбои порой случаются, — 
призналась Клишина, — но на-
правление доставки развивается, 
рассчитываем, что обороты бу-
дут расти. Продержимся, другого 
выхода просто нет.

Деловой пульс в малых горо-
дах региона более размеренный, 
чем в мегаполисе, поэтому там 
доставка продуктов и готовых 
блюд пока остается экзотикой. 
Однако владелица семейного 
бизнеса в Серове Елена Кулешо-
ва не жалеет денег на рекламу та-
кой услуги:

— Наше кафе пришлось за-
крыть, но магазин кулинарии 

работает, мы обслуживаем поч-
ти 10 тысяч жителей ближай-
шего микрорайона. Предлага-
ем выпечку, горячие блюда в 
одноразовой посуде. Размести-
ли рекламу в местной газете, но 
спрос на доставку невелик — 
всего несколько человек в день. 
Люди привыкли приходить 
сами, — рассказала она корре-
спонденту «РГ».

Поведение покупателей пред-
приниматели объясняют «осо-
бым менталитетом». Впрочем, 
это относится и к ним самим: не-
давно городская газета в Арте-
мовском провела мини-опрос — 
из четверых бизнесменов только 
один высказался за доставку то-
варов. Остальные против: мол, не 

наездишься — придется выводить 
весь штат работников, подвер-
гать их риску, а в итоге новшество 
не окупится. Например, владели-
ца магазина одежды и обуви Та-
тьяна Шмидт, убытки которой до-
стигают 200 тысяч рублей за не-
делю, не собирается работать на 
доставку.

— Клиенты просят меня рабо-
тать, пишут: привези то или это, 
но я не соглашаюсь. Не хочу со-
бирать инфекцию. Лучше пере-
жду. Хотя и понимаю, что несу 
убытки, — приводит ее слова га-
зета «Егоршинские вести».

Только хозяин магазина игру-
шек Максим Тонков предлагает 
товар через соцсети — с доставкой 
и даже кешбэком. По его словам, 

в больших городах — это тренд, но 
в Артемовском пока все непро-
сто: «Наши люди привыкли все 
щупать руками».

Возможно, развитие доставоч-
ного сервиса повлияет и на пред-
почтения потребителей.

— Думаю, что за время каран-
тина покупательское поведение 
изменится: после снятия всех 
ограничений люди уже по при-
вычке продолжат пользоваться 
онлайн-сервисами чаще, чем де-
лали это раньше, — прогнозирует 
Тамара Клишина. •

А К Ц Е Н Т

Предлагать товар через соцсети 

в Артемовском пока непросто: «Наши 

люди привыкли все щупать руками»

РЫНОК Сервис доставки активно развивается 
лишь в крупных городах

Покупатель меняет 
привычки

В мегаполисах резко выросло число 

вакансий курьеров по доставке про-

дуктов и готовых блюд. Как утверж-

дается, они могут заработать

до 50 тысяч рублей в месяц.

ТЕНДЕНЦИИ Как меняются маркетинговые стратегии в условиях ограничений

Бренды на карантикулах
Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

П
андемия изменила не толь-
ко наш образ жизни, но и 
потребительские вкусы. 

Как это отразится на рынке 
FMCG (англ. Fast moving consumer 
goods — быстро оборачиваемые 
товары)? Вопрос, который сегод-
ня заботит не только торговлю, 
но и производителей.

Недавно консалтинговая ком-
пания Nielsen провела исследова-
ние и выяснила, что больше всего 
россиян сейчас беспокоит здоро-
вье. На втором месте — цены на то-
вары и услуги.

Опасаясь заразиться, 64 про-
цента респондентов стали чаще 
мыть руки, 33 — использовать са-
нитайзеры, 26 процентов чаще 
убирают дом, а 15 — стирают 
одежду. Естественно, это не могло 
не отразиться на рознице: в пери-
од с 16 по 22 марта продажи сти-
ральных порошков, средств для 
уборки, мытья посуды и пола в 
крупнейших торговых сетях уве-
личились в три раза. К началу 
апреля ажиотаж пошел на спад, но 
маркетологи прогнозируют, что и 
после завершения пандемии мно-
гие потребители продолжат тща-
тельно следить за гигиеной.

Второй тренд — массовый пе-
реход в онлайн. По данным 
Nielsen, 21 процент потребите-
лей теперь чаще читает книги в 
Интернете, чуть меньше людей 
проводят много времени в соцсе-
тях, 18 процентов просматрива-
ют видео, 12 — слушают музыку, а 
15 — покупают товары повседнев-
ного спроса. Причем если снача-
ла активно брали товары дли-
тельного хранения, то чем доль-

ше длятся «карантикулы», тем 
больше граждан задумывается о 
заказе свежих продуктов.

Большинство участников ис-
следования уверено: пандемия 
продлится не менее пяти меся-
цев, а с ее последствиями россий-
ской экономике придется разби-
раться года полтора. Для инду-
стрии FMCG это означает, что по-
требители будут придерживать 
деньги, иначе выбирать, искать 
промоакции. Но не факт, что 
предпочтение отдадут дешевым 
товарам — напротив, на первое 
место выйдет качество. Просто 
покупатели будут искать скидки 
на надежные, полезные и безо-
пасные вещи и продукты.

— Мир изменился, а привычки 
людей остались. Трансформируй-
те товар и уходите с ним в онлайн. 
Если раньше ваша студия делала 
маникюр, то теперь может в Ин-
тернете продавать наборы для ма-
никюра. И учить, как правильно 
ухаживать за собой, — советует 
Мария Кукушкина, руководитель 

по маркетингу компании Z&G.
Branding. — Проанализируйте 
свой ассортимент. К примеру, из-
за того, что мы стали чаще мыть 
руки, существенно вырос спрос 
на кремы для рук и косметику для 
ухода за кожей. Программа Zoom 
быстро переросла из продукта 
для деловых видеоконференций в 
продукт мирового масштаба. Ди-
версифицируйте поставщиков и 
каналы поставки. Маркетплейсы 
перегружены — можно организо-
вать доставку силами своих со-
трудников. Пересмотрите марке-
тинговые цели: сузьте горизонт с 
года до 3—6 месяцев. Дайте клиен-
там эмоционально поддержать 
ваш бренд, расскажите, что вы 
разделяете их настроение и хоти-
те помочь сохранить привычный 
образ жизни.

То, о чем говорит Мария, уже 
используют мировые гранды 
маркетинга. Они взывают к се-
мейным ценностям, дружбе и 
любви, которые помогают пере-
жить тяжелые времена, и расска-

зывают, какой вклад вносят в 
борьбу с инфекцией. К примеру, 
Unilever предоставляет бесплат-
ное мыло и дезинфицирующие 
средства, концерн Louis Vuitton 
наладил выпуск бесплатных са-
нитайзеров, Zara передала 10 ты-
сяч медицинских масок медикам 
и пациентам с COVID-19. 

В России тоже имеются успеш-
ные примеры переживания пан-
демии «вместе с клиентом». Так, 
Delivery Club за пару дней запус-
тил доставку лекарств, а Adidas — 
серию домашних тренировок в 
соцсетях. Кстати, там же есть раз-
дел с рекомендациями по пита-
нию, когда ты ограничен в движе-
нии. Оператор «Яндекс.Такси» 
добавил в приложение сервисы, 
позволяющие одновременно за-
казать машину, готовые блюда 
или продукты из магазина. Почти 
все потоковые сервисы подарили 
клиентам промокоды на бесплат-
ный просмотр или подписку за 
рубль, а Сбербанк и Okko органи-
зовали трансляции 100 извест-
нейших спектаклей и концертов.

Много интересных лайфхаков 
можно было узнать на прошед-
шей в онлайн-режиме «Евразий-
ской неделе бизнеса». К примеру, 
предприниматель Сергей Бессо-
нов, торгующий участками под 
ИЖС, поделился опытом увели-
чения рекламного бюджета.

— Многие кричат, что «наруж-
ка» умирает, и сокращают расхо-
ды на рекламу вообще. А мы на-
оборот. Во-первых, эти услуги по-
дешевели вдвое, во-вторых, имен-
но сейчас можно расширить 
аудиторию, — рассказал он. — Сам 
рекламный посыл изменился: 
раньше людей интересовала це-
новая выгода, теперь это ушло на 

второй план, все хотят комфорта. 
Мы пережили птичий грипп, ати-
пичную пневмонию, сейчас ко-
ронавирус. Границы закрыты, 
что делать летом? У многих 35—
38-летних просыпается желание 
переехать за город. Однако у них 
нет такого опыта, разве что дача 
родителей. Поэтому мы запусти-
ли в Интернете образовательные 
программы: что делать с детьми 
на природе, как правильно орга-
низовать свое хозяйство и т.п.

Александр Пирогов, управля-
ющий партнер компании The First 
Class Management, рекомендует 
торговым компаниям чаще при-
бегать к методике «бесплатного 
аудита для клиента». Можно вы-
сылать ему материалы с лучши-
ми практиками, ссылки на инте-
ресные учебные курсы, главное — 
показать, как он может справить-
ся с ситуацией с вашей помощью. 
Лояльность, сформированная в 
тяжелые дни, после карантина со-
хранится. Чтобы стимулировать 
менеджеров по продажам эффек-
тивно работать на удаленке, мож-
но проводить корпоративные 
игры и конкурсы. Например, 
определять «Лучший аргумент 
для думающего клиента» или 
«Самую крупную отгрузку ново-
му клиенту».

По мнению маркетологов, 
надо готовиться к тому, что кри-
зис быстро не закончится: исходя 
из этого, принимать решения по 
продуктовой линейке. Уже до-
вольно неплохо чувствуют себя 
маркетплейсы и порталы «народ-
ных объявлений» типа Аvito, гру-
зоперевозки, службы доставки, 
операторы потоковых игр и ви-
део, специалисты, организующие 
дистанционное обучение. •

У статуса самоза-

нятого есть огром-

ный плюс: НПД 

платят только 
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1. Форма проведения торгов

Тип и способ 
проведения торгов

Аукцион на понижение 
в электронной форме

Форма 
(состав участников)

Открытый

Способ подачи 
предложений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет Право на заключение договора купли-
продажи   помещений и 4 997/10 000 доли зе-
мельного участка (далее — «Имущество»)

Адрес расположения 
Имущества

Свердловская область, г. Новоуральск, 
ул. Ленина, 51 

Состав Имущества Помещения и 4 997/10 000 доли земельного 
участка (подробный перечень имущества 
приведен по месту проведения торгов и на 
сайте организатора торгов)

Дополнительная 
информация

Существующие ограничения (обременения) 
п р а в а :  А р е н да  ( н о м е р  р е г и с т р а ц и и 
66-66-31/033/2011-380). Кроме того, в отно-
шении части  помещений заключены крат-
косрочные договоры аренды

3. Информация о собственнике

Наименование Акционерное общество «Уральский элект-
рохимический комбинат» (АО «УЭХК»)

Местонахождение 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты

EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru

Контактные лица Толстоброва Елена Игоревна, 
тел.: (34370) 5-78-13;  8-912 -62 -32-151.
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 5-20-60

4. Организатор торгов

Ответственное лицо за 
проведение торгов (да-
лее — Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью 
«Экспертные системы» (ООО «Экспертные си-
стемы») (экспертныесистемы.рф)

Местонахождение 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Адрес электронной 
почты

torgi38@gmail.com

Контактные лица Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952)70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная (максималь-
ная) цена

18 120 000 (Восемнадцать миллионов сто двад-
цать тысяч)рублей 00 копеек с учетом НДС

Величина понижения 
начальной цены (шаг 
аукциона)

265 000 (Двести шестьдесят пять тысяч) 
рублей

Величина повышения 
цены от предыдущего 
предложения (шаг аук-
циона на повышение)

265 000 (Двести шестьдесят пять тысяч) 
рублей

Цена отсечения (мини-
мальная цена)

7 500 000 (Семь миллионов пятьсот тысяч)
рублей 00 копеек с НДС 20%

Условия, варианты и сро-
ки оплаты по договору, 
заключаемому по ре-
зультатам аукциона, а 
также информация о 
способах обеспечения 
и с п ол н е н и я  о бя за-
тельств по договору

В Документации и в форме договора купли-
продажи, являющейся  неотъемлемой частью 
аукционной документации

Условие о задатке Задаток считается перечисленным с момента 
зачисления в полном объеме на указанный ниже 
расчетный счет (п. 5.8 Извещения). Данное изве-
щение является публичной офертой для заклю-
чения договора о задатке в соответствии со ста-
тьей 437 Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации, а подача Претендентом заявки и пере-
числение задатка являются акцептом такой 
оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме

Размер задатка 1 000 000 (Один миллион) рублей

Реквизиты для перечис-
ления задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале № 5440 
Банка ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск, БИК: 
045004719 к/с: 30101810450040000719 полу-
чатель  ООО «Экспертные  системы» 
(ИНН 3811138171, КПП 381101001). В платеж-
ном поручении в поле «назначение платежа» 
необходимо указать: Задаток для участия в аук-
ционе от 27.05.2020 по продаже  помещений и 
4 997/10 000 доли земельного участка, располо-
женных  по адресу: Свердловская область, город 
Новоуральск, улица Ленина, 51

Срок перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, обеспе-
чивающий своевременное поступление на счет 
получателя, но не позднее времени и даты окон-
чания подачи заявок на участие в торгах

Возвращение задатка Осуществляется в порядке, установленном в 
п. 2.6Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время начала 
приема заявок

23.04.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния приема заявок

26.05.2020 10.00 (время московское)

Порядок подачи Заявка на участие в аукционе должна быть 
подана в электронной форме на электронной 
торговой площадке. Перечень документов, 
которые должны быть приложены к заявке, 
изложен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата 
рассмотрения заявок

не позднее 26.05.2020 15.00 
(время московское)

Оформление протокола 
рассмотрения заявок

Порядок оформления и размещения протоко-
ла установлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время начала 
аукциона

27.05.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния аукциона

27.05.2020 не позднее 15.00 
(время московское)

Место проведения аук-
циона

на электронной торговой площадке: Элек-
тронная торговая площадка; http://eltorg.org/   
(далее — ЭТП)

Порядок проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на 
электронной торговой площадке в порядке, 
предусмотренном статьями 447—449 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации, Докумен-
тацией и в соответствии с правилами работы 
электронной торговой площадки

Победитель аукциона Победителем аукциона признается лицо, 
предложившее наиболее высокую цену в со-
ответствии с п. 3.2.5. Документации

Срок заключения 
договора 
купли-продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадца-
ти) рабочих дней, но не ранее 10 (Десяти) ка-
лендарных дней со дня опубликования прото-
кола об итогах аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами доку-
ментов и условиями аукциона

Место размещения в 
сети «Интернет»

Документация находится в открытом доступе, 
начиная с даты размещения настоящего изве-
щения в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет», по следующим адре-
сам: Электронная торговая площадка; http://
eltorg.org. Порядок получения Документации 
на электронной торговой площадке определя-
ется правилами электронной торговой площад-
ки. Информационное сообщение о проведении 
аукциона также опубликовано в федеральном 
печатном издании «Российская газета»

Порядок ознакомления 
с документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты раз-
мещения. По адресу Организатора — с 12.00 
до 17.00 в рабочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право на 
обжалование действий 
(бездействий) организа-
тора, продавца, комис-
сии, если такие действия 
(бездействие) нарушают 
его права и законные ин-
тересы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования Центральный арбитражный комитет Госкор-
порации «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок обжалования Содержится в п. 5 Документации

Извещение
о проведении  аукциона

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


